

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 2 DE NOVIEMBRE DE 1907

Nº 287

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El de esta dominica es del capítulo XIII, versículos 31 al 35, según San Mateo:

En aquel tiempo dijo Jesús á las turbas esta parábola: "El reino de los cielos es semejante al grano de mostaza que tomó en su mano un hombre y lo sembró en su campo. El cual es á la vista menudísimo entre todas las semillas; mas, en creciendo, viene á ser mayor que todas las legumbres, y hácese árbol; de forma que las aves del cielo bajan y posan en sus ramas." Y añadió esta otra parábola: "El reino de los cielos es semejante á la levadura que cogió una mujer y mezclóla con tres sacos ó celemines de harina, hasta que la masa toda quedó fermentada." Todas estas cosas dijo Jesús al pueblo por parábolas, sin las cuales no solía predicarles. Cumpliéndose lo que había dicho el profeta: Abriré mi boca para

hablar con parábolas; publicaré cosas misteriosas que han estado ocultas desde la creación del mundo.

REFLEXIÓN

Fácilmente se transparenta el sentido de esta parábola, pues el hombre que sembró el grano de mostaza representa á Jesucristo; con el campo se significa el mundo; el grano de mostaza es la palabra evangélica, la cual, presentándose, como dice San Jerónimo, como la más pequeña de todas las ciencias, por su sencillez y simplicidad, destituida del esplendor de la elocuencia de los filósofos y del adorno de los retóricos, sin embargo, después de crecer se ha hecho un árbol tan grande, que los poderosos del siglo y los espíritus más sublimes vienen á habitar en él, sujetándose á sus leyes y enseñanzas.

Aprendamos con docilidad estas enseñanzas y demos los frutos de perfección que con arreglo á ellas, sus leyes nos preceptúan.

TIENEN OJOS Y NO VEN

*¿Qué plaga hoy ansia,
De bruces
Echar á la Patria mía?
Avestruces!....*

Un eminente zoólogo ha publicado recientemente un estudio curiosísimo del avestruz.

El avestruz, dice el sabio, está dotado de una extraordinaria fuerza digestiva.

Lo mismo engulle naranjas enteras que botones de metal, ovillos de algodón, galápagos vivos, cajas de hojalata y hasta trozos de alambre.

A veces se le atraviesan en el tragadero estos comestibles; y entonces cojen al avestruz, le rajan el pescuezo, le extraen el alimento, vuelven á coser el roto y el animal vuelve á tragarse lo que pilla.

Ahora preguntemos:

¿A qué clase de hombres se parece el avestruz?

No hay que atufarse, incrédulos; estoy dispuesto á probaros que os parecís á él.

El avestruz es un animal que tiene alas, pero que no vuela; es una ave que jamás se remonta al cielo; su inclinación es vivir pisando la estéril arena del desierto.

Lo mismo sucede á vosotros, incrédulos; tenéis alas, las del entendimiento que Dios os dió para conocerle, amarle y servirle; es decir, para instruiros de veras, ilustraros, progresar, y ser útiles á vosotros mismos y al mundo; pero, ¿de qué os sirven?

El avestruz es un animal que no distingue los alimentos; en su afán de tragar, se engulle lo que ve sin observar lo que traga.

¿Quién no descubre en esta imagen al incrédulo que desprecia la verdad y se traga sin embargo toda clase de mentiras, errores y disparates, que poco á poco van corrompiendo su corazón?

Pero no hay que apurarse; cuando á un incrédulo de esos que se niegan á comulgar con el pan de la vida y en cambio comulgan con ruedas de molino, se les indigesta una de estas ruedas, y efecto de sus errores realiza una mala obra, entonces los tribunales le rajan por la mitad, y si no es fusilado como se acostumbra en otros países, se cura y vuelta á tragar iguales errores que le conducen á iguales desdichas.

—Yo no creo en eso del escapulario del Carmen, dicen algunos, ni creo en apariciones de la Virgen, ni creo en milagros

He aquí un avestruz que no traga el pan y se traga un fusil de chispas.

Porque para no creer en los milagros, ni creer en apariciones del cielo, es preciso creer cosas más estupendas que no caben en cabeza humana:

Es preciso creer que no hay Dios ó que Dios es un ser tiránico que ha hecho las criaturas por el placer de atormentarlas, inspirándolas el deseo de una felicidad que no han de lograr jamás;

Es preciso creer que no hay más vida que la presente, y por consiguiente, que no hay premio para los buenos ni castigo para los malos;

Es preciso creer que la virtud y el vicio, la justicia y la iniquidad, lo malo y lo bueno, no son más que palabras vacías que nada significan y que sólo sirven de estorbo.....

¿Qué tal vuestras tragaderas, incrédulos?

¿Os parecéis ó no al avestruz?

.....
¡Incrédulos! ¡Incrédulos! Antes que la nave de vuestras almas choque y se haga pedazos en el escollo de la muerte, ponéos la mano en el corazón, levantad la vista á los cielos y exclamad la palabra redentora: CREEMOS.

De lo contrario, eterno será vuestro CRUJIR DE DIEN-
TES.

INCONSECUENCIAS SECTARIAS

Cuando un judío es perseguido en alguna parte de Rusia ó Bulgaria, la "Prensa Asociada" transmite una ó dos columnas de telegramas á todo el mundo con descripciones lastimosas y detalladas; pero cuando veinte mil religiosos fueron expulsados de sus conventos en Francia, y cuando los ancianos Sacerdotes fueron lanzados de sus casas, la misma "Prensa Asociada" dijo solamente que la separación de la Iglesia y el Estado fué tranquila y honradamente ejecutada en Francia.

Pero ¿se sabe quién es el dueño de la Prensa Asociada? Los judíos franceses.—Tenemos lástima de los judíos perseguidos á causa de su religión como lo son las religiosas católicas; pero no tenemos preferencias para anunciar las persecuciones de las monjas al noticiarlas al público. Cuando un poblacho anticatólico en España comete atentados contra la iglesia ó conventos, los telegramas de la empresa judía expresan solamente sus deseos de que terminen tales atropellos y se restablezca la paz; pero cuando los malhechores son reducidos á prisión, la "Prensa Asociada" se calla como un mudo. Verbum Sat Sapienti.

(Catholic Advance) E. U.

Inglaterra vuelve al Catolicismo

En una obra publicada por un pastor protestante y titulada *Inglaterra y la Santa Sede*, reconoce el autor, como muchos de sus correligionarios, que el cisma de Enrique VIII y de Isabel fueron obra de la pasión y de la política y en manera alguna de cuestiones teológicas, que sólo sirvieron de pretexto. Desde aquella época la reforma sólo ha conseguido la multiplicación de sectas diferentes, sin más condición que su odio al Papado, mientras que la Iglesia Católica Romana ha conservado su única doctrina y moral; y fundándose en eso, opina el autor de la citada obra que la Iglesia Anglicana debería volver á la unidad católica, cuya cabeza, el Papa, es, desde el origen del Cristianismo, el Jefe de la Iglesia de Cristo y el guardián incontestable de la ortodoxia cristiana.

Esta obra, como tantas otras escritas en el mismo sentido, demuestran que no está lejano el tiempo en que Inglaterra ha de volver á abrazar la fe católica.

Reacción conservadora

En Italia, la reacción conservadora hace cada día nuevos progresos. Esto se ha podido comprobar con motivo de las recientes elecciones municipales, en las que se vió á los católicos conservadores y liberales unirse fraternalmente en la concordancia de un voto común; y más notablemente en Milán, en donde la coaligación liberal católica ha derrotado completamente al partido radical y socialista.

Este hecho es tanto más significativo, puesto que Milán pasaba hasta ahora por el núcleo del re-

publicanismo y del socialismo revolucionario. Actualmente, sucede de todo lo contrario: los conservadores y los católicos son dueños en absoluto de la Municipalidad milanese. Ya, en no lejana fecha, los radicales y los socialistas habían sufrido una vergonzosa derrota en Belonia. Puede decirse, sin exageración, que en los centros más importantes de la Italia, los conservadores han acabado por desalojar á sus adversarios de todas las posesiones que hasta ahora ocupaban.

Octubre ramonense

El crepúsculo no ha parecido tan lindo ni con la sonrisa que Octubre primoroso se ha presentado entre nosotros católicos ramonenses: La Virgen radiante y bella está complacida y se goza de reinar en nuestras almal matizadas de gracias mil y de mil bendiciones.

Vinieron los R. R. P. P. Capuchinos llenando de asombro profundo á los ramonenses que los desconocían, y arrastraron con su palabra nutrida de unión á la turba multa desenfrenada y no desenfrenada. Al través del mes practicaron una misión santa que volvió al redil siete mil almas que vejetaban por los caminos luciferianos ó impíos. Todos los pueblos aún los lejanos se dieron cita bajo la bóveda del templo tarde y mañana, venciendo las inclemencias del invierno y las fragosidades de los intransitables trayectos. El entusiasmo reinaba con la fuerza de los cárdenos rayos y quemaba los corazones encandilados por el fervor cristiano. Daba gusto exquisito ver os ríos de gente desembocar en la Iglesia, que era pequeña para contener las masas. Está el pueblo en la pri-

mavera frondosa de su virtud, y ostenta niveos ropajes en el alma. Los P. P. Capuchinos que operaron esta trasformación maravillosa reciban nuestra gratitud encendida.

Aquel monumento que erijieron en el frontis del templo: la santa cruz de misión anarbolada el último día de ejercicios, nos hablará siempre en el alma y hará revivir en nuestra conciencia azul los excelentes propósitos para seguir una vida cristiana.

Gertrudis Valverde

29 de octubre de 1907.

DE GRECIA

Como nadie puede comprender los designios del Altísimo, cuando todos creíamos que D. Vicente Araya seguía mejor, pues ya se había retirado al campo, y no solo anduvo levantado algunos días, de pronto se gravó y el martes 15 del presente mes, á eso de las cuatro de la mañana, entregó su alma á Dios. Por gran fortuna toda la familia Araya es cristiana y ejemplar y saben resignarse en todo á la voluntad de Dios para sufrir valerosos los golpes de la suerte adversa.

Muy animado estuvo el turno ó rifas que con el fin de coleccionar fondos para socorrer los damnificados del incendio de Limón, se verificó en el kiosko de la plaza. Aquello daba gusto; tanto del centro como de los campos contribuyeron con su contingente. La concurrencia fué numerosa; la filarmónica alegraba nuestros oídos con sus melodiosas piezas. Las bellas señoritas encargadas de las rifas tenían que rechazar dinero por que las cartas se volvían pocas. Quien esto escribe, por más que se empeñó, no le fué posible poder comprar una carta.

Hermoso cuadro se presenta cuando todos nos reunimos y trabajemos en pró de nuestros semejantes desgraciados. Aunque no sepamos ni quienes sean, son nuestros hermanos en Jesucristo y por lo tanto Dios derramará un torrente de bendiciones sobre todos aquellos que generosamente han contribuido al socorro de sus compatriotas.

Por no saberlo todavía, hasta en mi próxima avisaré cuanto fué el producto de dichas rifas.

Corresponsal

Grecia, 22 de octubre de 1907

DE ESCASU

La esperanza de ver nuestro templo luciendo una hermosa torre, dentro de un mes quedará satisfecha. Honor imperecedero á la entusiasta Junta de Edificación y su digno presidente el ilustrado Presb^o Valenciano, que han sabido llevar á término esa interesante obra. El pueblo agradecido los recordará siempre con gratitud.

Grandes proyectos tiene la Junta para realizar después de concluida la torre: el pavimento, pintura de paredes y pilares, arreglo de los cielos, traída de un órgano, colocación de una verja en el altozano, construcción de aceras y jardines.

Ojalá que la Municipalidad prosiguiera activamente la conclusión de la cañería, el aseo y ornato de los cementerios y construcción de aceras al rededor de la plaza; así como se ordenase por quien corresponda la limpia de calles, blanqueo de paredes y pintada de puertas. Así Escasu transformado, presentará un alegre aspecto á la vista de las familias que con frecuencia nos visitan en la estación veraniega y éstas, estoy seguro, no escatimarían sus elogios para nuestros esfuerzos progresistas.

Vasco

20 de octubre de 1907.

CRONICA

—El cementerio es una mansión sagrada, no un lugar de paseo y es ándalo.

¿A qué deben ir los cristianos á la tumba de sus antepasados?

A humillarse ante Dios.

A pensar en la muerte.

A ver en lo que vienen á parar, indefectiblemente las pompas y vanidades de este mundo.

—Verdad pura:

Nada, absolutamente nada, aprovecha el alma con coronas, aunque sean de oro y piedras preciosas.

¡Oraciones, misas y sufragios espirituales!

He ahí lo único que puede servir á los muertos.

¡Lo único!

—Rogad á Dios por los difuntos. Hacedles algún obsequio. Mirad que ellos no son desagradecidos.

—Después de dos noches de completa obscuridad, mientras se colocaban las nuevas lámparas, se ha inaugurado el servicio de alumbrado eléctrico en las calles de esta ciudad. Ya era de veras tiempo de que se cambiara el vestigio en uso. Ahora lo que hay que ver es si lo de ahora resulta mejor.

—Con motivo de haber sido ayer día de fiesta, y haber tenido por lo mismo que anticipar el tiraje del periódico haciéndolo el jueves, nuestro estimado colaborador don Serapio nos perdonará el que no le insertemos en este número sus cuartillas. En el próximo será compaciado!

—Hemos oído por ahí el rumor de que el Supremo Gobierno dará en breve á la Compañía de Infantería del Centro que actualmente se disciplina en esta ciudad, el fusil Remington reforma-

do. Ojalá resulte confirmado el rumor. Ya que no se les entrega el Mauser, que se les dé siquiera el Remington de nuevo modelo. Es que en verdad da grima ver á esa Compañía marchar con el viejo Remington coronado de su descomunal machete, tan incómodo y poco estético. La tropa así más parece una fracción de las bordas de Atila que porción de un ejército moderno.

De paso diremos que como está organizada la instrucción, en tres días por semana, nos parece bueno y suficiente para la enseñanza de los reclutas. Más frecuentes las academias, como algunos pocos desean, perjudicarían en mucho á buen número de personas ocupadas que á ellas asisten.

—La Sociedad de la Buena Prensa ha dispuesto mandar celebrar una misa de requiem en sufragio del alma de la finada Srta. Margarita Sánchez, miembro que fué de la referida asociación. Se invita á ese acto á todas las personas piadosas y muy especialmente á las señoras y señoritas socias.

—Por casualidad hemos visto un número de "El Trabajo", que considerábamos desde su aparición como un periódico serio, nada amigo de "enredar" y especialmente útil para el pueblo por cuanto tiende á la difusión de conocimientos agronómicos. Pero ¡qué contrariedad! En el número del jueves de la pasada semana, y que es al que aludimos, se registra un artículo titulado "Mercantilismo" en el que sin pizca de escrúpulo se asevera que "últimamente sostenía un periódico católico que el que había nacido para periodista estaba obligado por sus aptitudes á ganarse con ellas el pan y que el que lucha para ganar el pan, puede disponer evangélicamente de todas las armas, lo mismo del chantaje de la prensa que de los escalamientos en casa habitada ó de las puñaladas callejeras."

A la legua se ve que el autor del artículo en referencia es uno de esos escritores sectarios llenos de prevención, que no paran mientes en calumniar en toda oportunidad, propicia ó no, á los que tienen sobre sí el estigma (liberal, por supuesto) de profesar y defender la doctrina católica.

Como el cargo es sumamente grosero para la prensa católica retámosle á que nos revele, si PUEDE, el nombre del "católico" periódico que haya defendido en sus columnas la tesis á que él alude.

Bueno sería que ese señor articulista no olvidara que los periodistas católicos tenemos mejor concepto de la misión que en las sociedades debe cumplir la prensa, que los escritores liberales.

LA MUERTE SE ACOBROA

La juventud más lozana
¿en qué paró? ¿qué se hizo?
Todo el tiempo lo deshizo;
anocheció en su mañana,
y no perdona á ninguno.
Goza del tiempo oportuno;
granjea con tu talento,
que acá dan uno por ciento,
y allá dan ciento por uno.

¿Qué eternidades te ofrece
la más dilatada vida,
pues apenas es venida
cuando se desaparece?
Hoy piensas que te amanece,
y es el día de tu ocaso.
¡Término breve y escaso!
Mas, ¡qué mucho si volando
te va la muerte buscando,
mientras tú vas paso á paso!

LOPE DE VEGA

A VISO

TRASLACIÓN

LA EDUCACIÓN, librería, papelería y almacén de música, de M. V. Banco, se ha trasladado á su antiguo local, bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal. San José.

COMISIONES

Persona activa y de buenas recomendaciones se hace cargo de la venta de mobiliarios para establecimientos ó casas de habitación, nuevos ó de segunda mano, útiles profesionales, toda clase de efectos de mucho ó poco valor, mediante una comisión módica. Referencias en esta imprenta.

EN SAN PABLO DE HEREDIA

Se vende una pequeña finca que consta de una casa grande de habitación y un terreno para sembrar. Queda situada al Norte de la Ermita de ese distrito.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe.

J. ISMAEL CORDERO

Tip. de L. Cartin G.